

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Martes, 14.09.2021¹

AMÉRICA DEL SUR

Trata de personas en la Rioja, Argentina

- › Las fuerzas de seguridad lograron rescatar a dos menores de 16 años, y decomisaron teléfonos celulares, pendrives, registros fílmicos, vehículos, documentación y otros elementos de interés para la causa; tras realizar cinco allanamientos en la capital riojana.
- › Las dos jóvenes fueron trasladadas para su resguardo hacia la Subsecretaría de Promoción y Protección Integral, dependiente de la Secretaría de la Mujer y Diversidad de La Rioja, donde fueron alojadas para la recuperación de su libertad y progresiva recuperación.
- › El operativo fue llevado adelante por miembros de la Unidad de Investigaciones de Delitos Complejos y Procedimientos Judiciales y del Escuadrón La Rioja de GNA, junto con personal de la división Trata de Personas de la Policía provincial.

Fuente: Argentina.gob.ar²

Decomisaron toneladas de cocaína en Argentina

- › Una organización narco criminal que enviaba cocaína y drogas sintéticas a Australia en encomiendas fue desarticulada, en una operación realizada por la Policía de Seguridad Aeroportuaria (PSA) bautizada "Canguro Blanco", en la que se detuvo a cuatro personas, se secuestraron armas y una millonaria suma de dinero en efectivo.
- › La Policía incautó pastillas de anfetamina, cocaína, ketamina y metanfetamina, además de pesos, yuanes, dólares, armas de fuego y municiones de diversos calibres. Hay cuatro detenidos.
- › En un comunicado, el director nacional de la PSA, José Glinski, explicó que "la ruta de cocaína hacia Australia se puede comprender, primero, por una razón económica", ya que "el valor del kilo de esta sustancia en la Argentina promedia los 7.000 dólares, en España ronda los 40.000 y en Australia puede ascender hasta los 250.000 dólares".

Fuente: La nación³

Argentina avanza trabajo conjunto en materia de gestión de arsenales

- › La ministra de Seguridad de la Nación, Sabina Frederic, se reunió con la Directora del Centro Regional de las Naciones Unidas para el Desarme y el Desarrollo de la Paz, Mélanie Régimbal, con el objetivo de relanzar la cooperación entre ambas instituciones en materia de desarme y buenas prácticas de gestión y control de arsenales.

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

² <https://www.argentina.gob.ar/noticias/trata-de-personas-gna-rescato-dos-victimas-de-explotacion-sexual-en-la-rioja>

³ <https://www.lanacion.com.ar/seguridad/entrega-vigilada-una-encomienda-la-pista-para-desbaratar-a-una-banda-que-enviaba-cocaina-a-australia-nid10092021/>

- › En ese marco, ambas partes establecieron puntos focales para avanzar en la organización de los mencionados talleres, posibles fechas y la elaboración de una agenda común para 2022.
- › En 2013, UNLIREC ha proporcionado asistencia en la gestión de arsenales y en la destrucción de armas y municiones a 17 Estados Miembros de la región a través de evaluaciones, entrenamientos y el suministro de equipo que resulta en la destrucción de cerca de 45,000 armas excedentes, obsoletas y confiscadas y más de 50 toneladas de municiones, así como mejoramiento en más de 130 arsenales en la región. La implementación de medidas de gestión de arsenales y la destrucción es un compromiso fundamental asumido por los Estados dentro del marco del Programa de Acción sobre Armas Pequeñas y Ligeras de la ONU (2001).

Fuente: Argentina.gob.ar⁴

Elecciones primarias en Argentina

- › Más de 34 millones de argentinos estaban habilitados para elegir este domingo a los candidatos a diputados y senadores a las elecciones primarias abiertas simultáneas y obligatorias (PASO), previas a los comicios legislativos del próximo 14 de noviembre.
- › Según los datos escrutados, la coalición opositora Juntos por el Cambio se impone frente al movimiento oficialista Frente de Todos, en casi todas las 23 provincias del país y en la ciudad de Buenos Aires.
- › Se vislumbra un gran tropiezo para el oficialismo en Argentina. El escrutinio de los votos publicado por las autoridades electorales hasta ahora muestran una victoria para la coalición opositora Juntos por el Cambio en casi todo el país. Con el 87% de los votos contabilizados en la ciudad y alrededor del 59% en la provincia, Juntos por el Cambio obtiene al menos el 38,2 % del total de sufragios frente al 33,6% del oficialista Frente de Todos.
- › Se trata de una victoria atípica, pues generalmente el peronismo gana en la provincia más poblada del país, como ocurrió en las pasadas elecciones presidenciales de 2019. Además, su gobernador es del partido oficialista.

Fuente: El comercio⁵

Caso de joven estrangulada en Bolivia

- › Matusalén M. L. de 22 años de edad confesó ser el autor del feminicidio de Mayerly Condori Quispe de 18 años, cuyo cuerpo descuartizado fue encontrado en un bosquecillo de la zona Alto Llojeta de la ciudad de La Paz, informó el ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo.
- › La autopsia realizada a los restos de la joven estableció que murió estrangulada por manos, informó el director de la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (Felcv), Jhonny Vega.
- › Además, esta persona manifestó que habría realizado el delito en conjunto con otro señor denominado R. H. Q. de 34 años, que sería la actual pareja de la víctima. Luego de las investigaciones, ambos se encuentran detenidos.

Fuente: Página siete^{6 7}

Explosión en Camargo, Bolivia

- › Al menos 12 personas resultaron heridas a consecuencia del incendio seguido de fuertes explosiones en instalaciones del Servicio Departamental de Caminos (Sedcam) en el municipio de Camargo, en Chuquisaca. Hasta la noche del 13 de septiembre, el siniestro aún no fue controlado y se esperan el arribo de efectivos de Bomberos de Tarija.
- › Según reportes preliminares, aproximadamente a las 17:00 de este 13 de septiembre se activó un incendio en oficinas del Sedcam. Momentos después se produjeron dos explosiones de magnitud, que ocasionaron daños en las viviendas aledañas y lesiones en las personas que se encontraban en inmediaciones de la zona.

Fuente: El deber⁸

⁴ <https://www.argentina.gob.ar/noticias/seguridad-y-naciones-unidas-trabajan-sobre-desarme-y-gestion-de-arsenales-en-argentina>

⁵ <https://elcomercio.pe/mundo/latinoamerica/elecciones-paso-2021-en-argentina-en-vivo-a-que-hora-se-conoceran-los-resultados-oficiales-de-las-primarias-legislativas-boca-de-urna-alberto-fernandez-frente-de-todos-juntos-por-el-cambio-noticia/>

⁶ <https://www.paginasiete.bo/seguridad/2021/9/10/envian-la-carcel-acusados-del-feminicidio-de-mayerly-307735.html>

⁷ <https://www.paginasiete.bo/seguridad/2021/9/13/abogada-matusalen-no-mato-mayerly-sino-rhq-308064.html>

⁸ https://eldeber.com.bo/pais/incendio-y-fuertes-explosiones-en-camargo-hay-4-heridos_247068

Brasil anuncia un programa de vivienda para los policías

- › El presidente brasileño, Jair Bolsonaro, anunció este 13 de septiembre un programa de financiación de viviendas dirigido a los policías y el personal del área de seguridad pública, de los que dijo que “cada día arriesgan su vida” por toda la sociedad.
- › Este programa se une a otras iniciativas impulsadas por Bolsonaro en favor de los policías, como una propuesta para impedir que se lleve a la Justicia a un agente que mate a un delincuente en ejercicio de sus funciones, aún si se llegara a sospechar que pudieran haber ocurrido abusos.

Fuente: El comercio⁹

Muertes por coronavirus en Brasil sigue en descenso

- › Brasil, uno de los países más castigados por la pandemia en el mundo, registró en las últimas 24 horas 712 nuevas muertes por covid, con lo que el total de víctimas supera las 586.000, aunque la media de muertes sigue en el nivel más bajo de los últimos meses.
- › La fuerte caída de las muertes y las infecciones en los últimos meses pese al avance de la variante delta, es atribuida por los especialistas al avance del proceso de inmunización en el país tras la demora inicial.

Fuente: Agencia Efe¹⁰

Chile proyecta una apertura de fronteras

- › En octubre Chile hará cambios en la regulación de entrada y salida de viajeros, podrían abrirse aeropuertos y pasos fronterizos, además de disminuir los días de la cuarentena obligatoria de 7 a 5, adelantó el ministro de Salud, Enrique Paris, en una entrevista televisiva.
- › El ministro de Salud de Chile, Enrique Paris, se manifestó optimista respecto de las positivas cifras del país sobre la pandemia, y anunció que se podría traducir en modificaciones al reglamento de salida e ingreso al territorio nacional.

Fuente: La tercera¹¹

Detienen a militares bolivianos en Chile

- › El Juzgado de Garantía de Pozo Almonte dejó sujetos a la medida cautelar de prisión preventiva a Jaime Hervás Fuentes, Nijer Ponce Flores y José Bautista Carvajal, imputados por el Ministerio Público como autores de los delitos de robo con intimidación y porte de arma de fuego y municiones. Ilícitos perpetrados el 7 de septiembre en la frontera de la comuna de Colchane.
- › En la audiencia de formalización, la magistrada Daniela Gutiérrez Albornoz ordenó el ingreso de los militares bolivianos al Centro Penitenciario de Alto Hospicio, por considerar que su libertad constituye un peligro para la seguridad de la sociedad y por considerar que es la medida idónea para asegurar los fines del procedimiento. Además, fijó un plazo de investigación de 90 días.
- › El paso fronterizo entre la pequeña localidad chilena de Colchane y Bolivia, una zona andina a más de 3.600 metros de altura sobre el nivel del mar con extremas temperaturas, se ha convertido en los últimos meses en ruta habitual para que migrantes lleguen a Chile de manera irregular, registrándose en lo que va del año el deceso de al menos nueve personas.

Fuente: DW¹²

⁹ <https://elcomercio.pe/mundo/latinoamerica/brasil-jair-bolsonaro-anuncia-programa-de-vivienda-para-policias-y-personal-de-seguridad-noticia/>

¹⁰ <https://www.efe.com/efe/america/sociedad/la-media-de-muertes-por-covid-en-brasil-sigue-nivel-mas-bajo-diez-meses/20000013-4627664>

¹¹ <https://www.latercera.com/nacional/noticia/ministro-paris-si-no-se-evidencia-un-aumento-de-casos-el-plan-frontera-prottegida-podria-tener-cambios-de-manera-prudente-y-gradual-en-octubre/PFISH6AM5VDHPL6ES64IG57K0I/>

¹² <https://www.dw.com/es/chile-cuestiona-a-bolivia-por-militares-detenido-en-la-frontera/a-59138764>

Chile instala nuevos puntos de observación en su frontera

- › Chile instala nuevos puestos de observación en la frontera con Bolivia. El ministro del Interior y Seguridad Pública, Rodrigo Delgado, señaló que "desde febrero de este año se reforzó la frontera en el sector de Colchane".
- › Estos puestos permitirán aumentar la vigilancia con la finalidad de evitar delitos transnacionales como el tráfico de migrantes.

Fuente: Infodefensa¹³

Armada de Colombia participó en el encuentro ministerial de seguridad y defensa

- › Con el objetivo de realizar seguimiento a la lucha contra las amenazas transnacionales entre Colombia y Panamá, se realizó en Antioquia, el Encuentro Ministerial sobre Seguridad y Defensa, con la participación de la Armada de Colombia.
- › La reunión fue presidida por el Ministro de Defensa de Colombia, Diego Andrés Molano Aponte y el Ministro de Seguridad de Panamá, Juan Manuel Pino Forero, en compañía de representantes de las Fuerzas Militares y Policía de Colombia, entre ellos el comandante general de las Fuerzas Militares, general Luis Fernando Navarro Jiménez; el comandante de la Armada de Colombia, almirante Gabriel Alfonso Pérez Garcés; y el comandante de la Fuerza Naval del Caribe, contralmirante Juan Ricardo Rozo Obregón. En el encuentro estuvieron presente los representantes del Servicio Nacional Aeronaval y el Servicio Nacional de Fronteras de Panamá, los Ministerios de Relaciones Exteriores y las autoridades migratorias de ambos países.
- › La jornada sirvió para fortalecer los esfuerzos de los dos países en la lucha contra las amenazas transnacionales, y los éxitos operacionales contra el narcotráfico, la explotación ilícita de yacimientos mineros, el terrorismo, el contrabando y los delitos ambientales. Asimismo, se revisaron los compromisos de reuniones previas para fortalecer etapas de investigación y judicialización contra redes criminales de tráfico de migrantes, la trata de personas y los delitos conexos.

Fuente: Defensa.com¹⁴

Colombia reforzará seguridad en la frontera con Venezuela

- › Cinco militares murieron y otros seis resultaron heridos en un ataque adjudicado a la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN) en Colombia, denunciaron autoridades. El hecho ocurrió en Arauquita, un municipio del departamento de Arauca, en la línea limítrofe con Venezuela. El ejército no reportó víctimas civiles.
- › En la madrugada del 11 de septiembre, una unidad que desarrollaba "operaciones militares" en una comunidad fue atacada "con artefactos explosivos, ráfagas de fusil y ametralladora por parte de los criminales del grupo armado organizado ELN", informó el ejército en un comunicado. Los militares heridos, adscritos al Batallón de Operaciones Terrestres No. 27 de la Fuerza de Tarea Quirón, fueron trasladados a un hospital de la región en donde reciben atención médica especializada, añadió la información.

Fuente: CNN¹⁵

Colombia reforzará seguridad en la frontera con Venezuela

- › Durante una conferencia de prensa desde Bogotá, el ministro de Defensa de Colombia Diego Molano dijo que se reforzó la presencia de la Armada Nacional sobre el río Arauca para realizar controles. Por otra parte, informó que 90 infantes de Marina llegaron "hace un par de meses" al área y otro 90 serán desplazados en noviembre.
- › Por otra parte, este sábado, Diego Molano a través de la cuenta de Twitter del Ministerio condenó el ataque ocurrido en el municipio de Arauquita en el departamento de Arauca donde murieron 5 militares y otros 6 resultaron heridos.

Fuente: CNN¹⁶

¹³ <https://www.infodefensa.com/latam/2021/09/13/noticia-chile-instala-nuevos-puestos-observacion-frontera-bolivia.html>

¹⁴ <https://www.defensa.com/breves-latinoamerica/panama-grupo-elite-velara-seguridad-frontera-colombia-panama>

¹⁵ <https://cnnespanol.cnn.com/2021/09/11/cinco-militares-colombianos-murieron-en-ataque-en-el-departamento-de-arauca-orix/>

¹⁶ <https://cnnespanol.cnn.com/2021/09/13/colombia-reforzara-seguridad-en-la-frontera-con-venezuela-tras-ataque-contra-soldados/>

Ataque con drones a cárcel en Ecuador

- › El Servicio Nacional de Atención Integral a Personas Adultas Privadas de la Libertad y a Adolescentes Infractores (SNAI) de Ecuador informó este 13 de septiembre sobre un ataque perpetrado con drones en la madrugada a la penitenciaría de El Litoral, la más importante de la provincia de Guayaquil.
- › De acuerdo a testimonios del personal encargado de seguridad y personas residentes en la zona, vehículos aéreos no tripulados con objetos colgantes sobrevolaron el área de máxima seguridad, siendo la detonación más poderosa la de uno de esos artefactos contra el techo de la prisión.
- › Desde hace meses la violencia en los centros penitenciarios en Ecuador ha experimentado una escalada, como consecuencia de la lucha por el control de rutas y tráfico de estupefacientes, vinculados a los carteles de la droga mexicano y sus brazos armados en el país.

Fuente: El universo¹⁷

Perú: la Policía incautó más de una tonelada de insumos químicos

- › Agentes de la Policía Nacional incautaron el 11 de septiembre más de una tonelada de insumos químicos que eran trasladados en un camión por la Carretera Central. La intervención se realizó a la altura del kilómetro 48 de la carretera central, en la garita de Corcona, informó el coronel PNP Manuel Lozada, jefe de la División de Protección de Carreteras.
- › El alto mando detalló que, bajo jabas y bidones de plástico vacíos, los agentes encontraron 96 cilindros conteniendo la sospechosa carga. "No sabemos si (iba) para el VRAEM o el Huallaga, pero esos insumos son para la elaboración de droga", comentó.

Fuente: La república¹⁸

Muerte de Abimael Guzmán, fundador de Sendero Luminoso en Perú

- › Este 11 de septiembre murió Abimael Guzmán, fundador y líder del grupo terrorista Sendero Luminoso. Su muerte ha generado manifestaciones espontáneas de rechazo a la despiadada violencia que ejerció su banda entre 1980 y 2000.
- › Abimael Guzmán murió a los 86 años en el hospital de la cárcel de máxima seguridad de una base naval donde cumplía cadena perpetua por terrorismo.
- › Exprofesor de Filosofía capturado en 1992, se atribuyen a su grupo de ideología marxista leninista la mayor parte de los 69.000 muertos de la espiral de violencia que provocó, a la que respondieron paramilitares y fuerzas de seguridad, además de millonarios daños a infraestructuras.
- › Su abogado Sebastián Chávez ha anunciado que su viuda, la también terrorista condenada Elena Iparraguirre, ha solicitado que le entreguen los restos. "La ley dice que los restos se entregan a su esposa. Quien decide si se exhuma, si se entierra, si se le da cristiana sepultura o no es su esposa", manifestó.
- › Desde distintos sectores políticos se propone su cremación para que su tumba no atraiga la peregrinación de sus seguidores.
- › El Gobierno peruano ha advertido que toda manifestación pública que le rinda homenaje será considerada apología del terrorismo, penada con hasta quince años de cárcel.

Fuente: BBC¹⁹, France 24²⁰, El comercio²¹

Perú adquirirá un satélite de comunicaciones

- › La Comisión Nacional de Investigación y Desarrollo Aeroespacial (Conida) del Perú ha revelado sus planes para la adquisición de una nueva capacidad en la forma de un satélite de comunicaciones, quién reemplazará al PeruSat-1.

¹⁷ <https://www.eluniverso.com/noticias/seguridad/ataque-con-drones-a-carceles-ecuador-tiene-legislacion-para-derribar-drones-pero-le-falta-tecnologia-para-hacerlo-nota/>

¹⁸ <https://larepublica.pe/sociedad/2021/09/11/carretera-central-pnp-incauta-cerca-de-dos-toneladas-de-insumos-para-la-elaboracion-de-droga-mdga/>

¹⁹ <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-58531443>

²⁰ <https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20210911-muerte-abimael-guzman-fundador-sendero-luminoso-peru>

²¹ <https://elcomercio.pe/peru/murio-abimael-guzman-ultima-hora-en-vivo-del-fallecimiento-del-cabecilla-terrorista-de-sendero-luminoso-base-naval-del-callao-lbposting-noticia/>

- › El PeruSat-1 es un satélite de observación terrestre que opera la Agencia Espacial del Perú – Conida, entidad que pertenece al Ministerio de Defensa. Este nuevo satélite se denominará PeruSat-2.
- › El coronel FAP Miguel Eduardo Otero Córdova, director de Operaciones del CNOIS (Centro Nacional de Operaciones de Imágenes Satelitales), unidad adscrita a Conida, señaló que se ha otorgado prioridad a la adquisición de un satélite de comunicaciones, para entre otros, ofrecer servicios de transmisión de señales de televisión, telefonía e internet a zonas alejadas de centros urbanos que no cuentan con infraestructura de conectividad.
- › Los satélites de comunicaciones típicamente se colocan en órbita GEO (Geostationary Earth Orbit), aunque últimamente también se están colocando en órbitas LEO. Frecuentemente, tienen uso dual, civil y militar.

Fuente: Infodefensa²²

Michelle Bachelet denunció más represión en Venezuela

- › La Alta Comisionada para los Derechos Humanos de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Michelle Bachelet, presentó este 13 de septiembre en Ginebra un nuevo informe sobre la situación en Venezuela, que actualiza el anterior de julio pasado. Subrayó la exhortación a los estados para que anulen “las sanciones sectoriales” contra el gobierno. Paralelamente constató que prosigue la “intimidación y criminalización de personas defensoras de los derechos humanos”, no obstante, las recientes liberaciones de 152 detenidos y “la absolución de Julio Bratar”. Reclamó “investigar desapariciones” y “denuncias de trata de personas”, en particular de migrantes y repatriados.
- › Nicolás Maduro, mediante un comunicado, rechazó “las falsas aseveraciones del informe sobre supuestas detenciones arbitrarias o persecuciones por el ejercicio o la defensa de los derechos humanos, por cuando se inscriben en el guion político de quienes instrumentalizan esta materia para agredir a Venezuela”, al tiempo de tomar nota que el documento de Bachelet “reafirma los efectos devastadores de las medidas coercitivas unilaterales adoptadas por el gobierno de los Estados Unidos de América a partir del 2014”.

Fuente: CNN²³

CENTROAMÉRICA, MÉXICO Y EL CARIBE

El Salvador: capturan a Mauricio Ramírez Landaverde por actos de corrupción

- › El exministro de Seguridad de El Salvador, Mauricio Ramírez Landaverde, fue capturado el 09 de setiembre por supuestamente estar involucrado en la malversación de aproximadamente 14 millones de dólares.
- › Se atribuye el hecho a la administración de las prisiones durante el gobierno de Salvador Sánchez Cerén (2014-2019).
- › La fiscalía general de la república (FGR) giró 10 órdenes de captura contra igual número de exfuncionarios involucrados en dicho caso, entre estos Ramírez Landaverde y el exdirector de Centros Penales Marco Tulio Lima, informaron autoridades en una conferencia de prensa.
- › Ramírez Landaverde fue nombrado ministro de Justicia y Seguridad por Sánchez Cerén y también se desempeñó como director de la Policía Nacional Civil (PNC).

Fuente: DW²⁴

Tirotean a activista de Nicaragua Joao Maldonado en Costa Rica

- › El activista y miembro del exilio nicaragüense Joao Maldonado fue tiroteado el 11 de septiembre desde una moto cuando viajaba en su vehículo en Costa Rica.
- › “El ingeniero Joao Maldonado, miembro de nuestra organización, fue sujeto de un atentado contra su vida e integridad física, recibiendo cuatro impactos de bala mientras trabajaba”, indica un comunicado de la Unidad de Exiliados Nicaragüenses (UEN).
- › El hecho ocurrió en la localidad de Escazú, en el sector oeste de San José, cuando dos hombres dispararon desde una moto e hirieron a Maldonado, quien se encuentra hospitalizado.

²² <https://www.infodefensa.com/latam/2021/08/31/noticia-adquirira-satelite-comunicaciones-prepara-reemplazo-perusat1.html>

²³ <https://cnnespanol.cnn.com/2021/09/13/onu-reitera-pedido-liberacion-detenidos-arbitrariamente-venezuela-orix/>

²⁴ <https://www.dw.com/es/el-salvador-capturan-a-mauricio-ram%C3%ADrez-landaverde-por-actos-de-corrupci%C3%B3n/a-59138808>

- › El Organismo de Investigación Judicial tiene a su cargo el caso para determinar el móvil e identificar a los sospechosos.
- › Este ataque ocurrió en la antesala de una marcha que la UEN convocó en San José para protestar contra el Gobierno nicaragüense del mandatario Daniel Ortega. "Continuaremos trabajando por la justicia y la democratización de Nicaragua", concluyó la UEN.

Fuente: DW²⁵

Acoso y amenazas a médicos en Nicaragua por hablar del COVID

- › La vicepresidenta y primera dama de Nicaragua, Rosario Murillo, ha acusado a los médicos de hacer "terrorismo sanitario" y de difundir "pronósticos y noticias falsas", al informar que el COVID-19 se ha extendido mucho más de lo que reconocen las autoridades.
- › En Nicaragua y los médicos independientes piden una cuarentena voluntaria para frenar la propagación de la variante delta
- › El gobierno de Daniel Ortega, quien busca un cuarto mandato consecutivo, ha dejado claro que comentarios como los antes mencionados son inaceptables.
- › Grupos de médicos denuncian un número mucho mayor de contagios y muertes por COVID-19 y han criticado al gobierno sandinista por promover concentraciones masivas.
- › En lugar de imponer restricciones para frenar la propagación del virus, el gobierno alentó las reuniones masivas y la continuación de la vida normal, a pesar de las advertencias de los médicos locales y de la Organización Panamericana de la Salud.

Fuente: Gestión²⁶

Panamá: mujeres acusan de "violencia política" al Parlamento

- › Asociaciones de mujeres en Panamá acusaron el 07 de setiembre al Parlamento -de mayoría oficialista- de incurrir "en un acto de violencia política" al desconocer los derechos a la igualdad y frenar avances legislativos que buscan garantizar la paridad de género en la vida político-electoral del país.
- › El pronunciamiento destaca que el Congreso "al desconocer el derecho a la igualdad política de las mujeres, ha eliminado artículos que permiten corregir las desigualdades y prácticas nocivas en el ejercicio político que no corresponde con el activismo y presencia de mujeres en los partidos políticos".
- › Esas iniciativas están contempladas en el proyecto de ley 544 que reforma el Código Electoral de cara a los comicios de 2024, pero han sido rechazadas o eliminadas por la Comisión de Gobierno de la Asamblea Nacional (Parlamento) en la primera de las tres discusiones necesarias para su aprobación.
- › Los cambios al Código Electoral fueron elaborados a instancias del Tribunal Electoral (TE) por la Comisión Nacional de Reformas Electorales (CNRE), en la que están representados todos los partidos políticos y la sociedad, para proponer las reglas electorales que regirán los próximos comicios.
- › Sin embargo, el TE se retiró el 6 de septiembre de la discusión parlamentaria debido a que no respalda las modificaciones que desvirtuaron la propuesta original y para las que no fue tomado en cuenta por el Legislativo.

Fuente: DW²⁷

Ex primer ministro de Jamaica lidera el grupo observador de los comicios en Bahamas

- › El ex primer ministro de Jamaica Bruce Golding (2007-2011) encabeza un equipo de observadores de la Mancomunidad de Naciones (Commonwealth, en inglés) que seguirá las elecciones generales que se celebrarán en Bahamas el 16 de septiembre.
- › Esta es la segunda vez que la Commonwealth, envía un equipo de observadores a un proceso electoral en Bahamas, después de participar en las elecciones de mayo de 2017.
- › Bahamas es una nación independiente que comparte lazos históricos con el Reino Unido, de forma que el monarca británico, como jefe de Estado, es quien designa a su representante en el archipiélago, que es el gobernador general.

²⁵ <https://www.dw.com/es/tirotean-a-activista-de-nicaragua-joao-maldonado-en-costa-rica/a-59162882>

²⁶ <https://gestion.pe/mundo/mientras-las-organizaciones-sanitarias-internacionales-advierten-del-aumento-de-las-infecciones-en-nicaragua-y-los-medicos-independientes-piden-una-cuarentena-voluntaria-para-frenar-la-propagacion-de-la-variante-delta-el-gobierno-de-daniel-ortega-ha-dejado-claro-que-ese-tipo-de-comentarios-son-inaceptables-noticia/?ref=gesr>

²⁷ <https://www.dw.com/es/panam%C3%A1-mujeres-acusan-de-violencia-pol%C3%ADtica-al-parlamento/a-59117818>

- › El mandato actual no vence constitucionalmente hasta mayo de 2022, que sería cinco años después de que el Movimiento Nacional Libre (FNM, en inglés), de Minnis, derrotara al Partido Liberal Progresista (PLP, en inglés) en los últimos comicios, ganando 35 de los 39 escaños del Parlamento.

Fuente: Yahoo Noticias²⁸

Puerto Rico: cientos protestan contra la anexión a EE. UU.

- › Cientos de simpatizantes de organizaciones en contra de la plena anexión de Puerto Rico a Estados Unidos, del que la isla es un Estado Libre Asociado, protestaron el 12 de septiembre por las calles de San Juan con consignas en favor de la descolonización.
- › Los grupos de manifestantes llevaron su protesta hasta el Capitolio, la sede del Legislativo en la isla, en la marcha denominada *No a la estadidad, sí a la descolonización*, que partió del céntrico parque Luis Muñoz Rivera.
- › Puerto Rico se define como Estado Libre Asociado, con Constitución propia y con cierto grado de autonomía, aunque Estados Unidos se reserva apartados como defensa, moneda, inmigración y aduanas, entre otros.
- › Esa condición divide a la población puertorriqueña y mientras el gobernante Partido Nuevo Progresista (PNP) apoya convertir a la isla en el estado número 51 de EE. UU., el opositor Partido Popular Democrático (PPD) aboga por perpetuar el estatus de Estado Libre Asociado.
- › Los cientos de manifestantes que se pronunciaron portaban pancartas en favor de la descolonización -por entender que la isla es una colonia de Estados Unidos- y banderas de Puerto Rico.
- › La marcha contó con la participación de simpatizantes del Partido Independentista Puertorriqueño (PIP), el Frente Puertorriqueñista, el Movimiento Unión Soberanista y el Movimiento Independentista Nacional Hostosiano (MINH), entre otros.

Fuente: DW²⁹

NORTEAMÉRICA

Polémica quema de libros en Canadá

- › Una asociación de escuelas canadienses -que reúne a unas 30 escuelas católicas de nivel primario- informaron la destrucción literaria que se llevó adelante en 2019 a través de Radio Canadá. En esta iniciativa, difundieron que se quemaron 30 libros y se retiraron de las bibliotecas un total de 4.716 libros entre los que estaban "Astérix en América" y "Las aventuras de Tintín en América".
- › Según informó el medio local, se quería realizar esta determinación en cada uno de los colegios, pero debido a la pandemia se ha retrasado. Con esta "ceremonia" se pretende acabar con los "estereotipos, racismos y la discriminación" hacia los pueblos originarios.
- › En este acto de "purificación" con llamas se incineraron 30 ejemplares y, posteriormente, se utilizaron las cenizas para plantar un árbol. El resto de libros se retiraron de las bibliotecas y no se los quemó por el temor a las protestas de padres y profesores.

Fuente: El mundo³⁰

La tormenta tropical Nichola pone en alerta a EE.UU.

- › La tormenta tropical Nicholas está en camino hacia la misma área de Texas que fue duramente golpeada en 2017 por el huracán Harvey. Nicholas no es ni de lejos tan poderoso, pero aún existe la posibilidad de que la tormenta tropical toque tierra como un huracán de categoría 1, dijeron los meteorólogos el lunes.
- › Se pronostican de ocho a 15 pulgadas de lluvia para el sureste de Texas, con cantidades aisladas de hasta 20 pulgadas posibles, particularmente en partes de la costa superior del Golfo de Texas, donde se espera que Nicholas desembarque el 13 de septiembre por la noche. Los meteorólogos dijeron que otras áreas de la costa de Texas y el suroeste de Luisiana podrían ver de 5 a 10 pulgadas de lluvia.
- › Nicholas es la decimocuarta tormenta nombrada de la temporada. Solo otros cuatro años desde 1966 han tenido 14 o más tormentas con nombre para el 12 de septiembre: 2005, 2011, 2012 y 2020, según el experto en huracanes de la Universidad Estatal de Colorado, Phil Klotzbach.

²⁸ <https://es-us.noticias.yahoo.com/ministro-jamaica-lidera-grupo-observador-170333271.html>

²⁹ <https://www.dw.com/es/puerto-rico-cientos-protestan-contra-la-anexi%C3%B3n-a-ee-uu/a-59162481>

³⁰ <https://www.elmundo.es/cultura/comic/2021/09/09/6139fc0fe4d4d8883a8b45fb.html>

Fuente: CNN³¹

Tras 20 años del 11 de setiembre en EE. UU

- › En una jornada marcada por la tristeza, Estados Unidos conmemoró el vigésimo aniversario de los ataques del 11 de septiembre de 2001.
- › Ese día, hace 20 años, fueron secuestrados y estrellados cuatro aviones contra el World Trade Center en Nueva York, un campo en Shanksville, Pensilvania y el edificio del Pentágono, en Washington, en ataques coordinados por el grupo extremista islámico al Qaeda.
- › En varias ciudades del país cientos de personas se reunieron para rendirles homenaje a las 2.977 víctimas de los atentados. Visiblemente conmovidas, algunas familias exhibieron fotografías y otros recuerdos de sus seres queridos. Los grupos incluían miembros de varias generaciones.
- › Los expresidentes Barack Obama y Bill Clinton asistieron a la conmemoración en el World Trade Center, en Nueva York.

Fuente: BBC^{32, 33}

EE. UU: sobre el caso de Elizabeth Holmes

- › Holmes era una celebridad de Silicon Valley y su emprendimiento multimillonario prometía revolucionar los exámenes médicos, antes de estrellarse de forma estrepitosa en un mar de reclamaciones. Ella y Balwani, el exjefe de operaciones de Theranos con quien mantuvo un romance, fueron acusados por conspiración para engañar a inversionistas y clientes. Cuando lanzó la compañía de diagnósticos Theranos en 2003, la carismática Holmes entonces de 19 años prometía resultados más rápidos y económicos que los de los laboratorios tradicionales y realizados con apenas gotas de sangre.
- › Pero los fiscales federales apuntan que los exámenes no funcionaron como prometido y ahora ella enfrenta cargos de fraude que, de ser culpada, podrían costarle años de prisión. "Esto es un caso sobre mentir y engañar para conseguir dinero", dijo el fiscal federal Robert Leach, durante los argumentos inaugurales en un tribunal de San José, corazón de Silicon Valley.
- › Figuras de peso como el exsecretario de Estado Henry Kissinger y el exsecretario de Defensa James Mattis, así como el magnate de los medios de comunicación Rupert Murdoch, invirtieron en lo que parecía una apuesta segura. Holmes fue considerada una visionaria y hasta fue comparada con el fundador de Apple, Steve Jobs.
- › Pero después de algunos años y miles de millones, la promesa se marchitó y las máquinas milagrosas no funcionaron. De acuerdo con los fiscales, Holmes era consciente de ello y mentía a los inversionistas, a los doctores y a los pacientes para continuar recaudando dinero.
- › En 2018, la Comisión de Bolsa y Valores de Estados Unidos presentó el caso de Theranos como "una importante lección para Silicon Valley", esbozándolo como una advertencia ante la cultura del "finge hasta que sea realidad".

Fuente: BBC³⁴

³¹ <https://cnnespanol.cnn.com/video/tormenta-tropical-nicholas-texas-houston-luisiana-alerta-lluvias-inundaciones-live-samantha-lugo-redaccion-mexico/>

³² <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-58350852>

³³ <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-58541524>

³⁴ <https://www.bbc.com/mundo/noticias-58527302>